

Este Periódico sale los Martes, Jueves  
Sábados. Toda reclamacion se hará al Señor  
Gefe político; y los anuncios que se dirijan  
esta Imprenta serán francos de porte.



PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Capital, por trimestre . . .	20 reales
En el resto de España . . . . .	25
Ayuntamientos según contrata . . .	36

**BOLETIN**

**OFICIAL**

**DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.**

**PARTE OFICIAL.**

**INTENDENCIA DE RENTAS DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.**

La Direccion general del Tesoro público con fecha 21 del actual me dice lo que sigue.

«En Real orden que ha comunicado á esta Direccion con fecha de hoy el Excmo. Sr. Ministro de Hacienda, se previene el pago de una mensualidad á las clases activas de todo el Reino y en consecuencia autorizo á V. S. para que libre á cargo del Comisionado del Banco Español de San Fernando las cantidades necesarias al efecto que se han calculado segun el margen en concepto de que corresponde á la distribucion de Marzo de 1845.»

Lo que he dispuesto se inserte en el Boletin oficial de la provincia para conocimiento de los Habilitados de las Religiosas enclaustradas y exclaustradas y Jueces de 1.ª instancia para que presenten las nóminas debidamente documentadas Albacete 24 de Diciembre de 1846.—Francisco Sanchez.

**COMISION DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.**

*Circular.*

Apesar de otras dos que van publicadas,

para que las Comisiones locales den parte de quedar solventados los respectivos Profesores de instruccion primaria. de sus sueldos hasta fin de Octubre próximo pasado, son muy pocas las que lo han cumplido comprometiéndose á esta Comision superior para con la Direccion general, á quien habia de haber remitido ya las noticias que sobre ello se sirvió pedirla, y por consiguiente, si para el 12 de Enero entrante no obran en Secretaria dichos partes, se verá en la imprescindible necesidad de oponerles hasta que tenga efecto lo mandado. Dios guarde á VV. muchos años. Albacete 26 de Diciembre de 1846.—El Presidente, Antonio Fernandez Gofin.—Mariano Tejada, Secretario.—A las Comisiones locales de instruccion primaria de esta provincia.

**ANUNCIO.**

Vacante el magisterio de instruccion primaria de la villa de Casas de Véz, se hace público á fin de que los aspirantes dirijan sus solicitudes á esta Secretaria acompañadas de los documentos que marca el reglamento, que se admitirán hasta el 30 de Enero próximo. Su dotacion consiste en 2512 rs. pagados por el Ayuntamiento en trimestres y hasta la de 3300 rs. con la retribucion de los años. Albacete 24 de Di-

ciembre de 1846.—El Presidente, Gollin.—  
Mariano Tejada, Secretario

### OTRO.

Vacante el magisterio de instruccion primaria de la villa de Albatana, se hace público, á fin de que los aspirantes dirijan sus solicitudes á la Secretaria de esta Comision, acompañadas de los documentos que marca el reglamento, que se admitirán hasta el 30 de Enero proximo. Su dotacion consiste en 1100 rs. anuales, libre de todas contribuciones, un real y real y medio al mes de cada niño no pobre y uno y dos cuartos por semana. Albacete 24 de Diciembre de 1846.—El Presidente, Gollin.—Mariano Tejada, Secretario.

## PARTE NO OFICIAL.

### SOBRE LA AGRICULTURA E INDUSTRIA DE LOS ESTADOS-UNIDOS.

(CONTINUACION.)

El pueblo de Genessee en el mismo distrito está situado en el centro de un hermoso valle, cubierto de ricas praderas, de verdes bosques, de encantadores vergeles, de mieses amarillas, de bonitas quintas; en el horizonte se ven columnas de humo, altas como montañas, como para anunciar la tala de las florestas y el progreso de la civilizacion. En aquel valle se cultiva trigo, avena, cebada, maiz, patatas &c.; pero el cultivo del trigo es el mas general y el mas productivo. Los labradores de aquella tierra pretenden que las mejores cosechas son las que se hacen en terrenos calcáreos, opinion muy acreditada tambien en algunos condados de la Virginia.

El trigo produce lo menos 25 fanegas por acre, y el acre necesita 65 libras de semente. El máximum de la produccion sube en algunas localidades privilegiadas á 45 fanegas. Se siembra en Setiembre, brota el grano en primavera, y se siega en Agosto: despues se deja reposar la tierra, un año, de suerte que no se obtiene mas que una

cosecha cada dos años. Sin embargo, algunos labradores intercalan trebol entre las dos cosechas del trigo.

La avena es la comida ordinaria de los caballos: un acre produce 50 fanegas, y se obtiene una cosecha todos los años, alternando con el maiz. Desde hace muy poco tiempos cuando se ha introducido la cebada.

Las praderas ocupan la mayor parte de las tierras. El trebol rosado y blanco, el triticum repens y los dos graminicos, el thimothy grass (pheloeum pratense) y el redtop (agrestis stricta) son las especies mas comunes. La primera se encuentra en todos los campos de trebol, y la segunda es muy buena para engordar los animales. Las praderas una vez sembradas, se conservan en estado de produccion 20, 30 á 40 años.

Para remover el heno en los campos se sirven de un cilindro de ocho ó nueve pies de largo y de tres de diámetro, armado de dientes de madera de seis pulgadas poco mas ó menos. Este cilindro está colgado de una especie de carro tirado por un caballo, y recibe al rodar un movimiento rápido de rotacion por medio de un piñon que encaja en la circunferencia de una de las ruedas. Para amontonar el heno se emplea un gran rastro con una doble fila de dientes, de suerte que cuando se vuelca uno para que deje la yerba que ha recogido, el otro continúa la operacion, sin que el animal pare un solo instante.

Para alimentar un buey se necesita un acre de prado y dos para una vaca. Un par de bueyes cuesta de 70 á 80 dollars, y un par de caballos de labor 120. El sueldo de un gañan se paga á razon de 12 dollars mensuales con alojamiento y manutencion. En tiempo de la siega se contratan segadores á razon de 10 á 12 schelices diarios: un buen segador siega tres acres al dia; pero este caso es raro. La estension media de las granjas es de 100 á 120 acres, de los que 30 á 40 son selvas.

El precio de las tierras varia desde 40 hasta 60 dollars por acre. Los terrenos montuosos se venden algunas veces tan caros como los de pan llevar por el valor de la madera. Es tan considerable el interes que dan las quintas que pasa del 10 por 100. Estos grandes beneficios provienen en parte de la cria de ganado merino, cuya lana se vende bastante cara en los mercados de Boston y de Now-Yorck.

Filadelfia, construida en la parte mas estrecha de la península, formada por el Delaware y el Schuikill, es una de las ciudades mas

antiguas de la Union. Todo allí respira orden, arreglo y metodo. Las calles son anchas, ventiladas, bordeadas de rompas y la mayor parte con magnificas sombras de árboles: el piso no ha sido ensuciado jamas por el lodo, y en los arroyos corre siempre una agua limpia. Filadelfia consume todos los dias 21 millones de azumbres de agua solo para su lavado. Las fachadas de las casas se lavan por mañana y tarde, y los cuadros de las ventanas estan tan limpios como la plata: los cebres de las balustradas brillan como el oro, y por las gradas que están delante de las puertas de las casas se pasan todos los sábados la piedra pomez. El aseó de los filadelfos deja muy atras al de los holandeses. Allí todo el mundo es calmoso y pacífico: la poblacion es mas homogénea que la de New-Yorck y Boston; las maneras mas agradables, y el lenguaje menos áspero. En Filadelfia, es donde se han publicado las obras mas importantes de la libreria americana. La banca de la union, segundo poder del Estado, reside en un palacio de mármol, mas suntuoso que el capitolio de Washington. Nada falta en esta ciudad: tiene academias, numerosos establecimientos científicos ricamente dotados, teatros, hospitales y cárceles. Filadelfia se encuentra en una posicion mas ventajosa que New-Yorck para tomar una gran extension comercial. La proximidad de los lagos, sus lineas de carriles y de caminos de hierro, que se ramifican de una manera tan excelente, la ponen en comunicacion, no solo con los principales puntos de la Pensilvania, sino tambien con todas las ciudades importantes de la Union: sin embargo, Filadelfia es mas bien una ciudad científica que mercantil.

Las variedades de trigo que mas ordinariamente se siembran en la Pensilvania son el trigo moro. Se siembra tambien centeno, avena, maiz, y entre estas variedades una especie azucarada que se ha encontrado entre los indios. El trigo moro (*polygonum fagopyrum*) es el cereal favorito de todas las clases ricas y pobres; pero los americanos no conocen los distintos usos colinarios que de él se hacen en Rusia. La excelente variedad de patatas que se han obtenido les han distraído un poco del cultivo de los cereales. Hé aqui cuál es el orden con que se suceden las cosechas: lo primero el maiz y el trebol y todo otro cualquiera pasto; en primavera despues la avena y el trigo en otoño: todo buen arrendatario no siembra mas que trigo en el campo que puede mejorar: en primavera siembra el trebol mezclado con el orchard grass (*dactyles glaucurata*) ó con el timothy grass (*phloenum pratensis*). En primavera se esparce yeso vivo á razon de una fanega por acre: este abono produce excellen-

tes efectos: reposa la tierra en seguida durante tres años, y sirve para el pasto de las bestias. En la segunda vuelta, durante los trabajos de la labor, se mazola con la tierra cal apagada, cerca de 30 fanegas por acre: así es como se rejuvenecen las tierras del Estado, empobrecidas por las cosechas seguidas. En tanto que reposan las praderas, y despues que han sido abonadas por las bestias, aparece el poa viridis, yerba que crece naturalmente, que engorda mucho á los ganados y da á las vacas una leche muy espesa. Las grandes praderas que rodean á Filadelfia estan formadas de esta gramínea. A esta economia bien entendida se unen los esfuerzos de las sociedades de agricultura. Instruyen, alientan y publican memorias, y abren exposiciones anuales, donde ofrecen recompensas y premios.

Las buenas razas de caballos, de bueyes y de carneros fueron llevadas de Inglaterra: cruzándolas con las del pais se han obtenido variedades muy útiles. Hace 50 años que los caballos de labor de la Pensilvania son justamente nombrados por la hermosura de sus formas, por su vigor y su fuerza: así que son preferidos á los bueyes, tanto para carga como para tiro. La introduccion de la raza de los merinos ha contribuido mucho á la riqueza de los arrendatarios de los Estados-Unidos, y principalmente de los de Pensilvania. El Dr. Mease hizo ir en 1803 cuatro merinos de España: el New-Yorck y el Connecticut no tenian entonces mas que dos. La naturaleza del clima y la constitucion montañosa de aquella parte de América fueron muy propicias á su llegada. En pocos años ha aumentado esta raza prodigiosamente la lana que dá, principalmente en el Oeste, no tiene igual en Europa. Solo el condado de Washington exporto dos millones de libras de lana por año. Se ha ensayado en cruzar las razas, por que los merinos puros degeneran, cruzados por el contrario con los sajones ofrecen productos maravillosos. Sin embargo, la mejor raza es la que proviene de la mezcla con los carneros de larga cola de Tunez. Estos animales engordan pronto, y son muy estimados.

El cochino ha sufrido una trasformacion completa en los Estados-Unidos, gracias á la introduccion de las buenas razas y al cuidado que preside á la eleccion de los montes. Allí no se encuentra el animal primitivo de largas patas y de estrecho vientre, tan difícil de engordar: es el cochino de patas cortas, de vientre redondo, que se alimenta de trebol y de agua, que engordan hasta en el estío, y cuya carne es deliciosa, cuando ha sido encerrado en otoño y alimentado con maiz, con patatas y con calabaza. El maiz de que se sirven por lo general

para cebar á los animales ofrece grandes ventajas, porque comunica á la carne un sabor y una firmeza que no pueden dar ni la yerba, ni las patatas, ni los nabos, y á este alimento es á lo que se deben los magníficos terneros de 1500 á 1800 libras que se venden en los mercados de la Union.

Numerosas experiencias han demostrado que se podrian criar gusanos de seda en los Estados-Unidos. Ya en 1760 fue introducida la morera blanca en Mansfield. Desde 1783 hasta 1793 acordó el Gobierno un premio de un schelin por cada 100 pies de morera, y tres cuartos por cada onza de seda cruda. Bien pronto las tres cuartas partes de familias del pueblo se dedicaron á este nuevo género de industria, que producía anualmente en aquel distrito 6 ó 7000 libras de seda sin trabajar. En 1831 se acordó una prima de un dollar por cada 100 pies de árboles de tres años y 30 céntimos por cada libra de seda dividida. En 1834 se estendió el favor de la prima á la morera de China (*morus multicaulis*) y el Estado constituyó una compañía para la fabricacion de la seda. Una compañía establecida en Providencia con el mismo objeto, á fuerza de perseverancia y de trabajo, ha obtenido ya tejidos de superior calidad.

En Boston y en todo el Massachusetts la agricultura y la horticultura son objeto de particular estudio de una porcion de personas instruidas. Hasta en las aldeas se han establecido distintas sociedades para secundar los progresos y los descubrimientos.

Lowel, á 26 millas de Boston, es el tipo del pueblo manufacturero: muchas sociedades hay en Europa que se vanaglorian de su industria, y cuya importancia es inferior á la de Lowel. Hace algunos años que no era mas que un desierto; pero en el dia es un centro de negocios bien animado. Este pueblo tiene fábricas de paños, de tapices, de algodón y talleres para la construccion de máquinas. La mayor parte de los obreros son muchachas jóvenes, quienes estan con los mozos á razon de 5000 por 1500. El producto de las telas de lana es enorme: todos los años se elaboran mas de 12.000.000 de libras de algodón, fabricándose además una cantidad considerable de telas de diversos géneros.

El trabajo de las hilanderas y cardadoras se paga á razon de 3 libras, 30 céntimos por semana: deduciendo una libra y 23 céntimos por alimento y manutencion, les queda un beneficio neto de mas de dos libras: los tejedores de tapices ganan una libra al dia, de la que pueden economizar mas de la mitad. Las tejedoras de algodón están encargadas de dos telares, cada uno de los cuales producen 30 metros de tela al dia. págaseles

el metro á razon de un céntimo, de suerte que á fines de la semana puede quedarles un beneficio de dos libras y media pagada la manutencion.

Las compañías que presiden á la existencia manufacturera de Lowel han construido en los alrededores de sus fabricas grandes edificios para alojar los obreros de ambos sexos; empleados especiales vigilan á los hombres y mugeres de edad madura, y cuidan de las jóvenes. Los obreros de Lowel no viven bajo la tutela de sus familias; nacidos la mayor parte en los Estados de la nueva Inglaterra, de arrendatarios poco acomodados, dejan á sus padres, y consagran lejos de ellos una parte de su juventud en formarse una dote con su trabajo y economia. Está prohibido á los obreros de Lowel jugar y beber, y hacer nada contra el órden y buenas costumbres, bajo pena de ser expulsados. En obsequio de la verdad debemos decir que son pocos los que se encuentran en este caso. Se trabaja rigurosamente toda la semana, concediendo solo el domingo algunas horas de recreo despues de la oracion.

Las compañías han establecido cajas de ahorros, adonde van los obreros á depositar sus economías; y escuelas primarias, donde sus hijos reciben los primeros elementos de instruccion.

En todos los puntos de la Union se encuentran organizaciones parecidas: el trabajo, el órden y la economia son la base de estos pequeños grupos que constituyen la gran familia americana. Los resultados de este espíritu de asociacion y de esta inteligencia de negocios son inmensos. Los estadistas han intentado reducirlos á números; pero nunca ha podido ser satisfactorios sus trabajos.

Los focos de produccion estan tan diseminados en América, las operaciones son tan diversas y tan difíciles de registrar, y repugna de tal manera á la administracion mez-clase en los negocios de los particulares, que hasta dentro de mucho tiempo no podrá haber datos positivos sobre la importancia industrial de los diversos Estados de la Union. No hay duda de que es conocida la suma de las importaciones y de las exportaciones; pero este documento, por mas exacto que sea, no demuestra la cifra de la produccion indigena. Sin duda debe ser muy elevada; porque el consumo interior de todas las especies de productos es inmenso: vamos á dar algunos pormenores.

(Se continuara).

**ALBACETE:** Imprenta de Pedro Soler Rovi, y Compañía, calle de san Julian número 3.